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Présentation et intérêts : 

 

Tout premièrement, nous, François Pelletier et Claude Pelletier. sommes résidents de 

Magog et plus précisément, habitons respectivement au Nord et au Sud du site d’enfouissement 

en question. Nous sommes comme on dit voisin du site d’enfouissement depuis toujours. Pour 

des raisons personnelles bien entendu, mais surtout en raison de nos valeurs et de notre vision de 

l’environnement, nous combattons depuis 1992 les tentatives de Waste Management d’agrandir 

son site d’enfouissement  au cœur de notre région, soit à la tête de deux des plus importants 

bassins versants dans le sud du Québec : le bassin versant du lac Memphrémagog et celui du lac 

Massawippi, sans parler des lacs Magog et Lovering, qui se retrouvent dans ces derniers. En 

suivant les traces de mon paternel, j’étais simplement au départ un amant de la nature et de 

l’environnement en général. Conscientisé à ce sujet dès mon très jeune âge, en 1992, j’étais 

l’instigateur d’une pétition qui s’opposait au même projet à l’époque. À ce moment, c’est plus de 

12 000 citoyens (petite poignée de citoyens comme diraient certains) qui s’étaient joints à notre 

vision pour s’opposer à ce projet d’agrandissement à la tête de notre eau potable. Cette dernière 

fût par la suite déposée à l’Assemblée Nationale en compagnie de Monsieur Robert Benoît, 

Député d’Orford à l’époque.  Question de parfaire mes connaissances et assouvir mes passions, 

je suis devenu technicien de la faune en 1996 et opère depuis ma propre petite entreprise en 

environnement, plus précisément dans le domaine de l’aménagement de la faune ce qui me 

confère depuis une certaine expertise en matière de critique environnementale. Quant à mon père 

et bien je dois vous avouer bien honnêtement que je ne connais pas beaucoup de gens de sa 

génération ayant autant de vision de l’avenir en matière d’environnement, ajoutée avec son 

expérience de vie avec ses voisins de toujours mentionnés précédemment. Croyez moi, il n’y 
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aurait jamais eu de site d’enfouissement à cet endroit si à cette époque on avait eu la chance 

d’avoir un visionnaire de la sorte lorsque ce secteur a été reconnu pour l’enfouissement de 

déchets. Il ne connaissait pas le qualificatif (bassin versant) mais il savait et sait toujours qu’un 

jour ou l’autre, les lac situés en avals en souffriraient. 

 

Mes opinions : 

 

Plusieurs débats entourant le projet étaient nécessaires et ont d’ailleurs eu lieu : 

l’efficacité de la technologie proposée, la contamination actuelle et future, les biogaz, l’odeur, le 

transport ainsi que bien d’autres. Bien honnêtement, je dois avouer que le promoteur a tout de 

même bien travaillé pour tenter de nous convaincre de l’importance et de l’efficacité de son 

projet. Émettre mes opinions, mes craintes et mes suggestions sur chacun de ces points serait 

sans aucun doute un travail de plusieurs jours. Comme le temps est précieux pour tous et bien je 

tente ici, à ma façon de simplifier le tout en rapportant les enjeux majeurs de ce projet. Le projet 

proposé par Waste Management a été bonifié et amélioré, c’est vrai, mais comme dans l’ancien 

débat, il demeure exactement au même endroit, c'est-à-dire à la tête du bassin hydrographique de 

la région. À vrai dire, le promoteur, notre gouvernement et nos élu municipaux ne semblent pas 

encore avoir compris que ce projet n’est ni socialement, ni environnementalement acceptable. Le 

réseau hydrographique du Québec est composé de multiples bassins de tête (ou de bassins 

versants si vous le préférez) qui aboutissent tous dans des tronçons collecteurs pour finalement 

aboutir dans le fleuve St-Laurent. Simple non ??? En raison du développement démographique et 

de toutes les activités humaines, il est évident et très compréhensible de retrouver des polluants 

dans ces derniers. De nombreux efforts sont faits pour tenter de diminuer ces taux de 
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contamination, mais si en 2007, on parle toujours d’enfouissement à la tête de réseau 

hydrographique du Québec, je crois qu’on perd actuellement un temps précieux. Est-ce ce monde 

d’abondance qui nous fait perdre le bon sens et la logique même des choses et des 

problématiques ? Le lac Memphrémagog et le lac Massawippi sont des sources d’eau potable 

d’abondance, mais est-ce nécessaire de rappeler que de nombreuses municipalités de la région 

ont dû avoir recours à des camions citernes l’été dernier pour subvenir aux besoins de leurs 

citoyens…. EAU NON POTABLE…..Les cyanobactéries en étaient la cause, sans en connaître 

la solution. La moule zébré nous guette aussi du coin de l’œil, sans en connaître la solution; nos 

poissons sont suffisamment contaminés par les métaux lourds pour en interdire la consommation 

aux femmes enceintes et aux jeunes enfants, sans qu’on en connaisse exactement la cause (mais 

en pointant discrètement le site d’enfouissement en question). Après constat de ces faits, je pose 

les questions suivantes : Est-ce vraiment primordial d’avoir un site d’enfouissement ici à la tête 

du lac? N’avons-nous vraiment pas d’autres alternatives? Pouvons-nous prendre ce risque de 

contaminer d’avantage nos sources d’eau potable? Par la logique des choses et le gros bon sens 

que tous ou presque tous possède, la réponse est un NON catégorique. 

 

Recommandations et conclusions : 

 

Je pourrais poursuivre mon mémoire en débattant sur de multiples autres aspects du 

projet, mais je crois avoir mentionné l’essentiel qui relie les citoyens de notre région contre ce 

projet d’agrandissement encore en 2007.  Je conclus plutôt en recommandant à nos élus d’être 

visionnaires, vigilants et préventifs en ce qui concerne l’eau potable dans notre région. Revoyez 

les possibilités dans les MRC voisines. Une solution existe et j’ose espérer que la facilité et le 
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prix ne seront vous convaincre dans ce dossier. Je suis convaincu que la MRC Memphrémagog 

possède la logique et le gros bon sens des choses et qu’elle sera à l’écoute de ses électeurs.  

 

Espérant avoir apporté un peu de simplicité dans ce débat un peu trop technique, je vous 

remercie de l’opportunité d’expression offerte tout en souhaitant que le gros bon sens l’emporte 

sur la technologie. 

 

 

Merci!!!!    

  

 

 

 

 

 


